## SALUDOS CEMHAL 1998-2023

Mi más profundo agradecimiento a quienes han estado presentes durante estos 25 años de intenso trabajo a actividad.

Sara Beatriz Guardia

Felicidades en el aniversario de CEMHAL, apreciada Sara Beatriz. Un verdadero logro. Tu labor incansable para promover la historia de la mujer en hispanoamérica ha sido ejemplar y merece más no solo elogio, sino agradecimiento. Tu perseverancia y dedicación han sido ejemplares y medulares en el desarrollo y sostenimiento de una tradición de historiar a las mujeres. Todas quedamos en deuda contigo. Recibe un abrazo fuerte de,

**Asuncion Lavrin.** Profesora emérita del Departamento de Historia de la Universidad Estatal de Arizona, Estados Unidos.

Muchas felicidades mi querida, Sara Beatriz. Eres un ejemplo de compromiso, investigación y acción. Abrazos fuertes,

**Adriana Sáenz Valadez**. Profesora -investigadora. Facultad de Filosofía. Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, México.

Muy apreciada Sara Beatriz, como siempre me alegra tener noticias tuyas y valoro tus iniciativas y el trabajo que realizas en CEMHAL. Me adhiero a tu propuesta de organizar un Congreso el próximo año, así es que estaré atenta a tus directivas. Un abrazo,

**Ana Teresa Fanchin**. Universidad Nacional de San Juan, Argentina.

Hola Sara Beatriz: De gran importancia en el mundo académico es la permanencia y acción que viene desarrollando CEMHAL desde hace 25 años. No cabe duda que el impulso y la labor diaria desde Lima desarrollada por su Directora Sara Beatriz Guardia ha permitido que esta entidad figure entre los mejores Centros de Estudios de Historia de las Mujeres de América Latina. La tarea de investigación que se realiza a lo largo de nuestro continente permiten la colaboración y estudio de temas afines y el fortalecimiento de toda su obra. Muy interesantes son las propuestas para continuar la labor del Centro. Felicitaciones!!!

Berta Wexler. Universidad Nacional de Rosario, Argentina.

Querida Sara Beatriz: Te saludo con alegría en este momento de celebración de 25 años!!! Felicitaciones y me parece muy bien celebrarlo con un congreso! Estaré atenta a las novedades para poder participar. Muchos cariños desde ciudad de méxico. Hasta pronto.

**Carla Ulloa.** Colegio de Estudios Latinoamericanos CELA - FFyL - UNAM. Universidad Nacional Autónoma de México.

Querida Sara Beatriz, congratulaciones, CEMHAL es una referencia para muchos investigadores y estudiantes. Pienso que la idea de un Congreso es excelente y estoy a tu disposición para lo que necesites. Me voy a jubilar en la Universidad (las turmas de Grado), pero sigo vinculada al Programa de Posgrado de Letras Neolatinas, con orientaciones de Maestría y Doctorado. Mi nuevo proyecto de investigación se dedicará preferencialmente a la producción femenina indígena y los nuevos feminismos.

Evidentemente sigo con el siglo XIX, una pasión. Asisti a las mesas del VII EILA, en San Marcos, y me quedé muy emocionada en conocer tantas excelentes escritoras que surgen, con publicaciones bilíngues, con reflexiones excelentes. Bien, agradezco muchísimo tu empeño en mantener por tanto tiempo este equipo de trabajo y concretizar tantos proyectos importantes. Un abrazo amigo,

Cláudia Luna Universidad Federial de Rio de Janeiro, Brasil.

25 años de CEMHAL, 25 años de esfuerzo creativo y político por recuperar la historia de las mujeres peruanas y de America Latina. Lo meritorio es que se construyó en diálogo entre historiadoras, investigadoras/es, feministas con un liderazgo como el de Sara Beatriz Guardia inspirado en Mariategui y en combinar lo político y lo académico para aportar a los cambios que en nuestros países, las mujeres seguimos apostando colectivamente.

Diana Milloslavich. Ex Ministra de la Mujer. Lima-Perú.

Buenas tardes, Sara Beatriz, te felicito por esa tarea cultural de divulgación de la presencia de la mujer en la Historia. Pues somos testigo de esas publicaciones que generosamente me incluíste algunas veces y de las obras que tengo de esas publicaciones. Espero poder ir al congresso de 2024. Un afectuoso abrazo.

Ester Abreu. Escritora. Universidad Federal de Espíritu Santo, UFES, Brasil.

Felicitaciones amiga! Un cuarto de siglo celebrando la visibilidad de las mujeres en la Historia de América Latina merece profunda admiración y reconocimiento: aplausos por ello! Y mi abrazo grande.

Esther Andradi. Escritora. Argentina.

Estimada Sara Beatriz, Mis más sinceras felicitaciones por los 25 años del CEMHAL. A manera personal reitero mis agradecimientos por la consideración a mi persona. Aún recuerdo el día que muy amablemente y con todo el entusiasmo aceptó participar en el evento que organizamos en la Universidad Nacional Federico Villarreal, cuando era estudiante del 2do año de mi carrera. Yo encantada de apoyar y de participar en la convocatoria y todo lo necesario para el congreso.

No sólo cuenta con mi apoyo en calidad de estudiante de la UFJF, sino también con los espacios que también activo actualmente: Grupo Promotor de las Jornadas Historia de las Mujeres y Género en el Perú, y el Colectivo de Estudios Feministas y Género de la UNFV. Quedo al pendiente de mayores detalles del congreso y si se requiere de algun apoyo. Reitero mis felicitaciones. Abrazos.

**Estefany Ramos Dolorier**. Universidade Federal de Juiz de Fora. Minas Gerais, Brasil.

Muchas felicidades Sara Beatriz. Te conocí y colaboré desde el 2001, que organizaste el Congreso en Perú, y bueno habría que escribir las memorias de esos 25 años. Abrazos.

Elva Rivera Gómez. México.

Estimada Sara Beatriz: Muchas felicidades por todos los logros, por la perseverancia y la capacidad para coordinar el trabajo de tantas personas. A todas/os quienes hemos estado al tanto de tu trabajo, nos consta los esfuerzos que significan esos logros y también nos hemos beneficiado de los conocimientos que se difunden a través de la Revista Historia de las mujeres.

Creo que es una buena idea celebrar los 25 años de trabajo con un Congreso Internacional, es una oportunidad para continuar el intercambio de ideas, conocimientos y avances de investigación de lo que se ha realizado en los Estudios de las Mujeres en otras latitudes. Te envío muchos saludos, felicitaciones y estaré al pendiente de lo que se resuelva, un abrazo.

Emilia Recéndez Guerrero. Universidad Autónoma de Zacatecas, México.

Celebrando los 25 años de CEMHAL.

La primera vez que asistí a una reunión académica de CEMHAL fue en el año 2000. Se trataba del Segundo Simposio Internacional: La mujer en la historia de América Latina. Era el mes de octubre y junto con la posibilidad de estar nuevamente en nuestro país en ese mes especial para todos nosotros, me impresionó sobremanera la calidad del evento y el prestigio profesional de las y los participantes. Recuerdo a Sara Beatriz Guardia, atenta, inagotable, organizando, guiando e inspirando a todas y a todos a compartir lo mejor de cada una de nuestras investigaciones. El impacto de lo compartido en esa ocasión y el ser testigo de la independencia académica de

Sara Beatriz prevalecen hasta hoy. Aprender de mis colegas, escucharlas, compartir su entusiasmo y su alcance intelectual y profesional han animado tanto mi propio progreso en los estudios sobre las mujeres latinoamericanas del siglo XIX como mi constante participación en los simposios, conferencias y seminarios organizados por el centro. CEMHAL es para mí, casa, estadía, reunión, colaboración e inacabable entusiasmo por seguir descubriendo y reescribiendo la historia de América Latina desde "la otra orilla" como lo ha hecho Sara Beatriz, desde nuestra orilla.

Fanny Arango-Keeth. Mansfield University of Pennsylvania, EEUU.

Querida Sara Beatriz, mis felicitaciones y éxitos en la convocatoria.

Francisco Ercilio Moura. Brasil.

A fines de la década del 90, se fundó el Centro de Estudios La Mujer en la Historia de América Latina presidido por la reconocida investigadora Sara Beatriz Guardia que, en su quehacer académico y cultural, ha demostrado que es posible integrar las fronteras cuando el propósito es más grande que cualquier hazaña personal: 1. Dignificar y reivindicar a la mujer en la historia nacional y latinoamericana, y 2. Fortalecer la integración de la mujer en la comunidad intelectual, política y cultural del país. Estos 25 años de celebración del CEMHAL han permitido integrar esfuerzos, profundizar en estudios de género, empatizar, y, principalmente, brindar un soporte teórico a otras grandes necesidades como la reflexión en torno a políticas educativas que apuesten por el enfoque de equidad e igualdad, adicionalmente, a la importancia de construir espacios coeducativos dónde los niños y las niñas de la era digital reconozcan entre sus pares las posibilidades de este nuevo tiempo.

**Hélard André Fuentes Pastor.** Universidad Nacional de San Agustín. Arequipa-Perú.

Estimada Sara Beatriz. Felicitaciones por los 25 años del CEMHAL, que se celebrarán por todo lo alto el 2024 en el Congreso Internacional Las Mujeres en la Historia de América Latina. Tu aporte ha sido muy importante en la difusión de los estudios sobre las mujeres, que han permitido la consolidación de los estudios de género, eres toda un referente a nivel académico nacional e internacional. Agradezco profundamente la oportunidad que me brindaste de poder participar en las diversas actividades que organizaste y que fueron todo un éxito. Para estos 25 años del CEMHAL cuenta conmigo en todo lo que creas conveniente, para aportar en el nivel organizativo como a través de una ponencia que presentaré y que espero poder aportar en algo siguiendo la ruta trazado por tu persona. Saludos y nuevamente felicitaciones.

José Chaupis Torres. Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Lima - Perú.

Estimada Sara Beatriz Guardia. La felicito por este enorme logro que se ha conseguido con tanto trabajo y esfuerzo, me alegra haber podido formar parte. Me pongo a su disposición para lo que requiera y es para mi un gusto seguir aportando a los procesos de CEMHAL con lo que me sea posible. Muchas gracias por su tiempo y trabajo y un abrazo.

Juan David Echeverry Tamayo. Universidad Nacional Autónoma de México, UNAM.

Estimada Sara Beatriz. En Primer lugar, felicitarla por los 25 años que cumple el Centro de Estudios La Mujer en la Historia de América Latina, un lugar que forma parte de todas las personas que apoyaron esta iniciativa, y así a lo largo de los años muchas otras siguieron aportando conocimiento mediante investigaciones. De igual manera, felicitarla a usted, por el gran trabajo que viene realizando en el CEMHAL, el aporte y apoyo que nos brinda a todos por ser parte de este aniversario.

Finalmente desearle lo mejor, en lo personal y académico, y que el Centro de Estudios, dure muchos años más, un cordial abrazo.

**Jhonatan Rodrigo Trelles Laura.** Universidad Nacional Federico Villarreal. Lima-Perú.

Muchas felicidades, estimada Sara Beatriz. Es un gran trabajo: consistente, comprometido y profesional. Abrazos grandes desde México.

Leticia Romero Chumacero. Universidad Autónoma de la Ciudad de México.

Querida amiga Sara Beatriz parabéns por toda, a sua dedicação. Ótima ideia essa programação para 2024.

Lia Faria Ciomar Macedo. Universidad del Estado de Río de Janeiro, Brasil.

Mil gracias a nuestra querida Sara Beatriz, toda una columna vertebral, un sistema nervioso en Nuestra América. Saludos.

Lilia Lilia Granillo. Universidad Autónoma Metropolitana, México.

Querida Sara Beatriz. Siempre recuerdo con agrado que en 1998 compartí contigo un artículo sobre el poema XLVI de Trilce. Entonces me enteré de los objetivos de CEMHAL. Posteriormete presenté a la revista un artículo sobre la poetisa y catedrática Diana Ramírez de Arellano. En ese entonces había mucha expectativa por la llegada del nuevo milenio y tal vez con un poco de inocencia se esperaba que las cosas fuesen mejores. Pero las tragedias empezaron inmediatamente porque las fechas que tenemos son solamente un punto de referencia indefinible en el universo y en el tiempo. Las crisis de la humanidad continuará ocurriendo sin cambiar en nada.

Sin embargo, CEMHAL siguió evolucionando en este cuarto de siglo con los seminarios y simposios que se organizaron, consolidando la participación de las mujeres en la historia como algo real y no anecdótico. En este aniversario de plata ya se tiene conciencia de que la mujer tiene una historia propia, todo lo cual fue logrado por ti y por las estudiosas e intelectuales que participaron. Por esta razón CEMHAL y tú se merecen el mejor reconocimiento y la gratitud eterna por los esfuerzos desplegados. Esperando que la plata se convierta en oro en otro cuarto de siglo, te felicito y felicito a todas por este logro. Sinceramente,

Manuel Lasso. Escritor.

Querida Sara Beatriz: Te felicito por tu indesmayable labor, te deseo éxito tanto en las publicaciones como en los Congresos. Te doy un fuerte abrazo.

Marco Martos. Poeta.

Querida Sara Beatriz, PARABÉNS pelo seu excelente e importante trabalho em dar visibilidade às lutas e resitências das mulheres da América Latina. Sua dedicação na organização da CEMHAL e publicação da Revista Historia de las Mujeres são imprescindíveis para as lutas das mulheres. Obrigada por nos agraciar com esta literatura. Meu abraço caloroso!

Marlene de Fáveri. Historiadora, Escritora, Feminista, Poeta. Brasil.

Felicidades Sara Beatriz por ese magnífico empeño que ha dado tantos frutos. Y gracias por haber hecho ese trabajo por nuestra historia. Que el Congreso sea una realidad. Excelente idea.

MariaEmma Mannarelli. Escritora.

Querida Sara Beatriz. Desde Lisboa, quiero saludar los 25 años de CEMHAL y felicitar a quién lo fundó y mantiene con una actividad siempre de excelencia: Sara Beatriz Guardia. A lo largo de estos 25 años, el CEMHAL nos ha traído Historia y Vida de América Latina, que a todas y todos nos concierne e importa. Desde el otro lado del Atlántico, pero con el corazón bien cercano, mi enorme gratitud por el magnífico trabajo desarrollado. !Y que siga por muchos años más!. Para conmemorarlo, la próxima sesión del Seminário Permanente de Estudos Ibéricos e Ibero-Americanos, que coordino en la Universidade Nova de Lisboa, a través de su CHAM – Centro de Humanidades / Centre for the Humanities, invita a su Directora, Sara Beatriz Guardia, a participar en el ciclo de conferencias "Das Mulheres na América Latina. Estudos e perspectivas", que tendrá lugar en el inicio del mes de diciembre, y que dedicaremos al CEMHAL. Con nuestro saludo.

**Maria Fernanda de Abreu**. Coordinadora del SPEIIA- Seminário Permanente de Estudos Ibéricos e Ibero-Americanos

Muchísimas felicidades Sara Beatriz. Larga vida a la revista!. Un saludo cordial.

María Luisa Candau. Universidad de Huelva. España.

Querida Sara Beatriz. Mis felicitaciones de todo corazón por tu visión y empeño en realizar esta obra de reivindicación de la obra y producción cultural, largamente silenciada, de las mujeres latinoamericanas a través de los siglos. Es un pilar fundamental en los estudios de la mujer y me siento muy honrada de haber colaborado con algunos artículos en tu Revista, en el libro de las *Viajeras* y en el simposio en Lima, donde presenté mi libro recién traducido al español: *La voz femenina en la narrativa latinoamericana: una relectura crítica*. Fue un regalo de la vida el conocerte, recibirte en Viena y compartir tu amistad todos estos años.

Espero con gran interés el próximo número de la *Revista* celebrando las *bodas de plata*. Un fuerte y cariñoso con muy gratos recuerdos de nuestros encuentros en Pau, Lima, Viena...., y electrónicos.

Maria Teresa Medeiros-Lichem. Crítica Literaria. Universidad de Viena, Austria.

Hola Sara Beatriz: Te felicito de corazón!!!!!!!!!!

Es un excelente trabajo el que has hecho. Es increíble lo que puede hacer una sola persona cuando se propone cambiar el mundo. Te mando un abrazote enorme, **Marianella Collette**. Ryerson University. Toronto, Ontario Canada.

Qué felicidad, Sarísima! Cuánto esfuerzo todos esos años. Y cuántos logros y reconocimientos. Te mereces el respeto y cariño que has logrado. Abrazo muy grande.

Mirla Alcibiades. Escritora. Venezuela.

Efectivamente. hace 25 años el doctor Macera nos presentó y desde entonces he estado cercana a ti a través de tus impecables eventos. Me encantaría continuar así, ahora en el 2024. Cuenta conmigo.

Nuevamente mis felicitaciones y agradecimiento; a través de tus proyectos nos has dado espacio a las mujeres del presente y a las del pasado. Sinceramente

Nanda Leonardini. Universidad de San Marcos. Lima-Perú.

Mil felicidades, Sara Beatriz, y gracias por todo lo inaugurado y por los caminos abiertos. Cariños desde Barcelona.

Patricia Martínez Álvarez. Universidad de Barcelona, España.

Van mis felicitaciones... por estos 25 años, apreciada Sara Beatriz.

Rafael Ojeda. Escritor e investigador en Ciencias Sociales. Perú.

Muchas felicidades Sara Beatriz, has realizado un gran trabajo. Gracias por acercarnos a los que estamos lejos del Perú, geográficamente, pero no, lejos de nuestro corazón. Abrazos,

**Rosa Ma. Gutiérrez García**. Letras Hispánicas. Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Autónoma de Nuevo León, México.

Felicito la labor de Sara Beatriz Guardia y de todas las colaboradoras y colaboradores que a lo largo de los últimos 25 años, han revelado la historia de la mujer en América Latina. Eso nos unió a todos en el propósito común de investigar la trayectoria femenina latinoamericana, en especial en lo que se refiere al momento del Bicentenario de la Independencia de nuestros países.

Renata Bastos da Silva. Universidad Federial de Rio de Janeiro, Brasil.

Felicitaciones con un afectuoso saludo.

Susana Reisz. Pontificia Universidad Católica del Perú.